
Jurel, merluza común y ancho-
veta. Esas tres pesquerías concen-
tran las mayores preocupaciones
en la pesca artesanal e industrial
en el contexto de los cambios que
plantea el proyecto de ley de frac-
cionamiento, que impulsa el Eje-
cutivo en el Congreso. Esta inicia-
tiva busca reducir las cuotas de
extracción —vigentes hasta
2032— de las firmas industriales
y aumentarlas a los artesanales.

El proyecto —que se discute en
la comisión de Hacienda del Se-
nado, tras ser aprobado en la Cá-
mara de Diputados— plantea dis-
minuir a los industriales las cuo-
tas en la pesquería del jurel, que
explica el 87% de la recaudación
fiscal del sector. Junto con ello, el
crecimiento anual del volumen
de ese recurso para Chile, autori-
zado por la Organización Regio-
nal de Ordenación Pesquera del
Pacífico Sur (OROP-PS), será lici-
tado a la industria. 

Pese a las diferencias que exis-
ten entre los grandes operadores
y los más pequeños, ambos ru-
bros coinciden en cuestionar las
nuevas licitaciones del jurel, ya
que fomentará la concentración
del mercado, afirman.

Los artesanales

La presidenta de la Confedera-
ción Nacional de Pescadores Ar-
tesanales de Chile (Conapach),
Zoila Bustamante, afirmó el jue-
ves en la comisión de Hacienda
del Senado que su sector suma
120 mil pescadores inscritos, de
los cuales 28.000 son mujeres.
Dijo que alrededor de esta activi-
dad se generan 500.000 empleos
indirectos. 

Sobre el fraccionamiento del
jurel, la Conapach aspira a que el
30% de esa pesquería quede en
manos de los artesanales. En la ley
de pesca actual —vigente desde
2013—, este rubro tiene una frac-
ción de 5% en Arica y Parinacota
y Antofagasta, y de 10% desde
Atacama a Los Lagos. Lo que has-
ta ahora se plantea en la tramita-
ción del proyecto es que las dos
primera regiones del norte se
queden con una cuota dinámica
de 10% a 20%, que sube o baja de
acuerdo a ciertos cumplimientos
anuales. Luego, hasta Los Ríos, la
fracción sería de 25% y en Los La-
gos de 15%. 

Bustamante señaló que no es-
tán de acuerdo con esas licitacio-
nes en el jurel, porque no impulsa
el ingreso de nuevos actores al
mercado. También porque los ar-
tesanales no tendrían opción de
ofertar dinero en esos concursos.

El establecimiento de una nue-
va fracción para la merluza co-
mún fue uno de los temas que
motivó las protestas de pescado-
res artesanales esta semana en di-
versas zonas del país. En la ley vi-
gente, este recurso está asignado
en un 60% para los industriales y
40% para artesanales. En la Cá-
mara de Diputados el proyecto de
ley fue despachado con 70% para
artesanales y 30% para la indus-
tria. Luego, en la comisión de Pes-
ca del Senado se cambió a 43%
para las embarcaciones pequeñas
y 57% para las grandes. La Cona-
pach espera alcanzar el 80%.

Sobre la anchoveta, Conapach
pretende alcanzar el 80%, de for-
ma progresiva en tres años. La ley
actual asigna el 84% de la ancho-
veta para la industria y 16% para
artesanales en las regiones de Ari-
ca y Parinacota a Coquimbo. En el
Senado se estableció —hasta aho-
ra— una cuota dinámica de 20%-
50% industrial y 80%-50% arte-
sanal para dichas zonas. 

Los industriales

El sector industrial da empleos
directos a unas 36 mil personas,
según cifras de la Sociedad Nacio-
nal de Pesca (Sonapesca). Los
cambios que se proponen en el
fraccionamiento del jurel son los
que más preocupan a este rubro,
cuyas empresas están afinando
demandas en sedes judiciales lo-
cales e incluso del exterior. 

Entre Arica y Antofagasta, los
industriales tiene hoy el 95% de
esta pesquería y de Atacama a Los
Lagos el 90%. El texto que se dis-
cute en el Congreso, tras indica-
ciones parlamentarias, plantea
una cuota variable de 80%-90%
para las regiones de más al norte,

de 75% entre Atacama a Los Ríos
y de 85% en Los Lagos. 

Empresas afirman que el pro-
yecto vulnera derechos adquiri-
dos y que su aprobación en el Par-
lamento generaría cierres de
compañías y de plantas produc-
toras en el norte y sur del país, pa-
ralización de la construcción de
nuevas instalaciones productivas
y la pérdida de miles de puestos
de trabajo. Incluso, califican a la
iniciativa como la “expoliación
Grau”, en alusión al rol del minis-
tro de Economía, Nicolás Grau. 

Sobre las licitaciones del creci-
miento anual de las cuotas del ju-
rel, los industriales sostienen que
no es necesario ese mecanismo
para compensar la merma de in-
gresos fiscales (impuestos) por la
reducción de las cuotas de captu-
ra. Estiman que solo con la distri-
bución del aumento del volumen
que apruebe la OROP-PS —que
para este año fue de 25% — alcan-
zaría para que el Estado logre au-
mentar sus ingresos.

La disminución de la cuota de
la merluza común para la indus-
tria, al 30% o 20%, desde el actual
60%, haría inviable la operación
de la empresa que opera esta pes-
quería en el Biobío —Pacific-
Blu—, que da empleo a 800 per-
sonas, señalan en el rubro. 

Por otra parte, con las reduccio-
nes de las cuotas de anchoveta, la
pesquera Camanchaca ha afirma-
do que tendrían que cerrar su
operación en Iquique.

En la industria han señalado es-
tar disponibles a cambiar el actual
fraccionamiento que rige hasta
2032 por otro distinto hasta
2040, pero precisan que ello debe
ser aprobado por el rubro de ma-
nera voluntaria, y si hay un cam-
bio se indemnice. 

Pesca: Cuáles son los
principales intereses en
disputa por cambios a ley 

MARCO GUTIÉRREZ V. 

PROYECTO QUE MODIFICA LAS CUOTAS DE CAPTURA

Los ajustes en las pesquerías del jurel, la merluza común y la anchoveta son

los más sensibles para los sectores industrial y artesanal. 

Pesquería del jurel representa el 87% de los ingresos fiscales provenientes del
sector pesquero. 
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Por mayor demanda de
EE.UU., Codelco proyecta
vender 50% más

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

EN EL PRIMER TRIMESTRE DE 2025 RESPECTO DE 2024:

En 2025, la estatal espera producir entre 1,37 y 1,4 millones de toneladas

de cobre, en línea con lo obtenido en los últimos años.

La mejora de la producción se debe
a la resolución en 2024 de proble-
mas de larga data, como el desliza-
miento de la pared de un rajo en Mi-
nistro Hales, indicaron en Codelco. 
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1,328
millones de toneladas de cobre

produjo Codelco en 2024.

0,3%
aumentó la producción en 2024

respecto al año anterior.

US$
1.534

millones aportó la minera estatal
al fisco el año pasado.

tos de corto plazo que puedan
estar explicados por China,
por la coyuntura con EE.UU.,
bajas eventuales de tasa de in-
terés, que ciertamente mue-
ven el precio en el corto plazo,
mantenemos una mirada po-
sitiva respecto al precio del
cobre en el largo plazo, expli-
cado principalmente por sus
fundamentales”, señaló San-
hueza.

Producción

Para 2025 la estatal espera
un leve aumento en la produc-
ción de cobre. Alvarado pro-
mete que este año alcanzarán
entre 1,37 millones y 1,4 millo-
nes de toneladas de produc-
ción del metal. En contraste,
en 2024 Codelco produjo
1,328 millones de toneladas,
en línea con el resultado del
año anterior, ya que el alza fue
de solo 0,3%.

La “mejora de la produc-
ción”, indicó Alvarado, se de-
be a la resolución en 2024 de
problemas de larga data. Por
ejemplo, el deslizamiento de la
pared de un rajo en Ministro
Hales.

El año pasado, la minera es-
tatal obtuvo utilidades por US$
240 millones, de las cuales aún
se debe determinar cuánto se
podrá retener como capitaliza-
ción. Los aportes al fisco suma-
ron US$ 1.534 millones. 

Maricunga

Respecto a la búsqueda del
socio para explorar el litio del
salar de Maricunga, los ejecu-
tivos de la compañía señalaron
que tienen una “lista corta” de
opciones. El cronograma que
manejan es que se dé a conocer
el socio a fines del segundo tri-
mestre de este año, es decir, al-
rededor de junio.

Luego de eso, el acuerdo
tendrá que pasar por la institu-
cionalidad de libre competen-
cia, al igual que el caso del trato
con SQM para explorar el salar
de Atacama. En ese sentido, el
contrato podría estar firmado
hacia fines de año.

go en esa materia”, explicó el
presidente ejecutivo. “Noso-
tros creemos, razonablemente,
que no hay motivos para que
pueda eso ser sujeto de una
sanción o alguna definición de
ese tipo”, afirmó. 

Precio del cobre

La mayor demanda de cobre
de Estados Unidos ha derivado
en un alza en el precio, espe-
cialmente en el propio mercado
norteamericano (Comex). En
Codelco proyectan un buen va-
lor del metal, pero que va más
allá de los efectos producidos
por la expectativa de que Esta-
dos Unidos imponga aranceles
al cobre. “Nosotros vemos con
mucho optimismo el precio del
cobre”, dijo Alejandro Sanhue-
za, vicepresidente de Finanzas
de Codelco, debido a las restric-
ciones que hay por el lado de la
oferta, donde no hay nuevos
grandes yacimientos que va-
yan a tener pronto una produc-
ción sustancial. Por el lado de la
demanda, creen que los funda-
mentales son sólidos en térmi-
nos de la demanda por electro-
movilidad y energías verdes. 

“Más allá de los movimien-

Un alza de 50% anual en las
ventas proyecta Codelco para
el primer trimestre del año,
producto de los mayores re-
querimientos de cobre de Esta-
dos Unidos. “Si uno compara lo
que fueron las ventas del pri-
mer trimestre de 2024 con lo
que proyectamos para el pri-
mer trimestre de 2025, en un
caso son 50.000 toneladas y en
el otro son un 50% más”, dijo
ayer Rubén Alvarado, presi-
dente ejecutivo de la minera es-
tatal. 

Las empresas en Estados
Unidos han demandado más
cobre debido a la expectativa
de que el Presidente Donald
Trump imponga aranceles al
metal. Producto de las mayores
solicitudes, Codelco ha debido
redirigir ventas al país nortea-
mericano. “No es que estemos
sacando cobre destinado a
otros clientes para satisfacer es-
ta demanda, sino que más bien
estamos comprometidos con
las necesidades que tiene nues-
tro cliente en Estados Unidos y
hemos estado redirigiendo par-
te de lo que son nuestras ventas
de spot para Estados Unidos”,
aseveró Alvarado. 

“Estamos ocupados en satis-
facer las necesidades de nues-
tros clientes. Con eso estamos
diciendo que estamos satisfa-
ciendo la necesidad de nuestros
clientes en Estados Unidos, pe-
ro sin descuidar la relación de
largo plazo que tenemos tam-
bién con todos nuestros clien-
tes a través del mundo”, aclaró. 

Por otro lado, desde la estatal
no se mostraron preocupados
por una posible imposición de
tarifas al cobre, debido a que, a
diferencia de los aranceles a
otras importaciones, se está
realizando un estudio para de-
terminar si se impondrán so-
bretasas o no. 

“Estamos en un capítulo dis-
tinto en relación con lo que han
sido las otras acciones que se
han tomado. Estamos en el acta
232, que se llama, donde se está
haciendo un estudio para ver si
hay algún tipo de dumping o al-
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